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全面建成小康社会
“百城千县万村”调研行

羊城晚报讯 记者赵映光报
道：记者从揭阳市发展和改革局
官方网站获悉，新建揭阳至惠来
铁路项目（下称“揭惠铁路”）可
行性研究报告已于10月19日获
省发展改革委批复，该项目先开
段也已于同日挂网招标，这标志

着揭惠铁路即将正式开工建设。
据悉，省发展改革委在批复

中指出，项目进一步完善了揭阳
港口集疏运体系，满足区域内城
际客运需求，推动粤东地区经济
社会高质量发展，经国铁集团技
术审查并报省人民政府，同意新

建揭阳至惠来铁路。
项目全线位于揭阳市境内，

线路正线自梅汕铁路揭阳站引
出，经揭东区、揭阳产业园、普宁
市、惠来县，终点至汕汕铁路惠来
站。项目新建正线88.66公里，同
步修建新亨货联线2.91公里、揭

阳立折线1.92公里、大南海支线
3.79公里、中石油广东石化专用
线5.10公里、大南海通用码头专
用线5.28公里。

全线设揭阳、新亨（货运接
轨站）、霖磐、洪阳、普宁北、普宁
（与厦深铁路普宁站并站）、大南

山、大南海、惠来等9座车站，设
锡 场 、仙 美 、惠 来 西 线 路 所 3
处。线路等级为 I级铁路，设计
速度 160公里/小时。项目投资
估算总额为132.78亿元，建设总
工期4年。

铁路先开段站前工程已挂

网，先开段线路长 11.173km，起
点为狮子寨隧道进口，终点为百
吉岭隧道出口。包含狮子寨隧道
长1158m、百吉岭隧道9814.54m、
百吉岭大桥长152.815m、路基长
47.71m、隧道总长10972.54m，计
划工期36个月。

羊城晚报讯 记者李晓旭
报道：21日下午，深圳市政府
新闻办举行新闻发布会。记
者从会上获悉，“湾区创见?
2020网络安全大会”将于 11
月 28日至 29日在深圳国际
会展中心举行，“网鼎杯”网
络安全攻防大赛的线下半决
赛、决赛两个环节同样在深
圳举办，两者形成一赛一会
的联动。

本次“湾区创见?网络安
全大会”由深圳市人民政府
主办。深圳市政务服务数据
管理局局长刘佳晨介绍，大
会将采用线上线下相结合的
方 式 ，线 下 参 会 规 模 计 划
1500人。大会会期为两天，
采取“2+15”的设置，即 2场
主 论 坛 +15场 分 论 坛 ，并 同
步 举 办“ 网 鼎 杯 ”国 家 级 网
络安全大赛。作为“湾区创
见?网 络 安 全 大 会 ”的 第 一
届，深圳市努力将本次大会
办成大湾区最具影响力的网
络安全盛会，以填补整个华
南区缺失全国性网络安全大
会的空白。

本次网络安全大会汇聚
了几乎所有大湾区网络明星
机构和企业，包括鹏城实验
室、深信服、华为、腾讯、平安
等。同时，大会突出产学研智
慧的碰撞，联合产业界 100多
位院士和顶级的专家，从不同
角度，就行业科研、技术和成
果的转换以及技术瓶颈等进
行深入探讨。

深圳市人民政府副市长
聂新平在发布会上说，深圳要
建立完善网络安全态势感知
和应急处置平台，还要加强密
码应用、数据安全保护等，形
成网络安全整体防护体系。
同时，引导网络安全产业在深
圳集聚发展，形成更多的网络
安全领域“独角兽”和“新领军
企业”。

“种茶第一人”成了党员
岗坪村地处珠三角海拔最

高的天露山，是江门市地理位置
最偏远的革命老区村之一，也是
江门海拔第一村。该村处于大
沙水库的水源保护区，无法发展
工业，由于地理条件限制，养殖
业也不能发展。开平市扶贫办

人员坦言，由于岗坪村地理位置
偏远，经济发展基础薄弱，过去
岗坪村人口外流较为严重，脱贫
工作的成效难以持续。

2004年，广东省农科院茶叶
研究所看中了岗坪的土壤、水
源、气候等自然条件，认为这里
的低温高湿气候适合孕育天然
好茶，在广东非常罕见，甚至能
与 著 名 茶 产 区 福 建 安 溪 相 媲

美。在省农科院的大力支持下，
大沙岗坪茶叶示范基地应运而
生。

看到了农科院的专家在种
茶，不少留守在当地的农民们也
有些心动。但由于缺乏技术和
经验，谁都不敢轻易尝试。

村民梁焕权成了当地种茶
第一人。他在农科院专家的指
导下，尝试种了20亩茶树。梁焕
权说：“刚开始很多村民都在观
望。我自己就打理了20亩茶场
给他们看看。到采茶制茶时，我
花 钱 雇 些 有 兴 趣 的 村 民 来 帮
忙。当时出外打工一天只赚 20
到 30块，我给他们开到 100到
200块，他们都愿意过来做。”除
了帮工赚到不少工钱，村民们更
惊喜地发现，经过悉心打理，种
出来的茶甘香馥郁、回甘悠长，
质量非常高。有茶商经农科院
专家介绍后到岗坪村收茶，向梁
焕权开出了 100多元一斤的高
价。眼看梁焕权尝到种茶的“甜
头”，村民们纷纷开始种茶。“他
们慢慢觉得这可以赚大钱，比外
出打工好，就开始种茶，这样你

带我我帮你，种茶的人越来越
多。”2006年，因为带动当地茶叶
生产有积极贡献，经过考察与培
养，梁焕权被组织发展为党员。

支部为贫困户就业牵线
2009年，在外营商的退伍老

兵梁小汕回到岗坪村。他发现
当时虽然种茶的人很多，但整个
产业很分散，加上交通不便销路
一直难以打开，“连注册商标都
没有，各家各户产的茶质量参差
不齐，卖不出好价钱。”

面对这种情况，大沙镇党委
领导动员梁小汕，看能不能带头
建立一家企业，整合岗坪的茶
农，带动全行业及全村的整体发
展。经过两年筹备，梁小汕在
2011年成立江门市天露仙源农
业科技发展有限公司。在梁小
汕的领头下，公司走出了“公司+
基地+农户”的模式，将零零散
散、小打小闹的茶叶种植集中起
来形成规模化，带动了超过2000
亩的茶园种植。

随后，身为党员的梁小汕响

应党的号召，根据实际成立了天
露仙源“两新”党组织，通过党组
织发挥示范作用带动当地村民
就业。比如，在支部的牵线下，
村委会干部梁志敏的部分茶园
承 包 给 精 准 扶 贫 户 梁 展 方 管
理。据悉，梁展方是岗坪村委会
茶坪村的村民，由于家中缺少劳
动力，过去梁展方一家长期打散
工，收入不稳定。如今，梁展方
每月收入约2500元，收入比以往
更高也更稳定。

是党员也是致富带头人
岗坪村茶叶种植业方兴未

艾，吸引了不少年轻人回乡种
茶。2013年，梁富文回到岗坪承
包了20多亩茶园。像梁富文这
样回乡种茶的年轻带头人引起
了当地党组织的重视。在大沙
镇党委的引导下，岗坪村党支部
确立了创新发展一群“茶农党
员”的总体思路，并以村“两委”
班子换届为契机，将能力强的村
民选配进村“两委”班子。“回乡
半年后，我成为了岗坪村‘两委’

干部队伍中的一员，参与决策村
子的大小事务，包括茶叶种植。”
那年的梁富文仅23岁，是其中最
年轻的委员。

通过几年的培养，梁富文成
为岗坪村党支部书记，茶叶种植
户梁群美成为预备党员和村“两
委”干部；茶叶种植大户梁金灿
成为入党积极分子……把基层
党员培养成致富带头人，把致富
带头人中的先进分子培养成党
员，党员带领群众共同发展，党
组织带领致富带头人不断进步，
岗坪村的“双培双带”特色党建
项目成效显著。大沙镇党委委
员李健芬介绍，岗坪村党支部共
42人，除了少部分人出外务工和
经商外，其余的人从支部书记到
基层党员全员种茶、做茶，担当
致富带头人，带动了岗坪茶产业
的快速发展。

梁富文介绍，现在，岗坪村
从事茶产业的达到 61户 110多
人，村民平均每月收入达到3000
元以上，在采茶制茶的繁忙季节
更能达到每月6000元至7000元
的高收入。

深圳下月举行
网络安全大会

将填补华南区缺
失全国性网络安全大
会的空白

揭惠铁路即将开工建设
可研获批复，先开段站前工程挂网招标；总投资逾132亿元，建设工期4年，将设9站

文/图 羊城晚报记者 彭纪宁 陈卓栋 通讯员 谭耀广

担当脱贫致富先锋
从小茶叶到茶产业，党员带领江门开平市岗坪村茶农走向规模化发展

江门开平市大沙镇岗坪村，四季雨量充沛、云雾
环绕、土地肥沃。16年前，广东省农科院茶科所将茶
产业带到这里。记者日前在此地走访时看到，如今，
在“党员茶农”的带领下，岗坪村的天露山上满是绿油
油的茶树。好茶带来高收入，岗坪村村民在采茶制茶
的繁忙季节，能达到每月6000元至7000元的高收
入，不少人因茶致富，已经在开平市区置业安居。
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结合答复函和走访，记者
获悉，广州将在保持环卫公厕
现有便民措施的前提下，开展

“以商养厕”“以厕养厕”的工
作，降低环卫公厕运营成本。
一些有创意的方法，已经在一
些公厕推行。

21日，记者在越秀区海
印桥底公厕看到，多台带有显
示屏的纸巾机已在公厕内安
装。如厕者用手机扫描纸巾
机上的二维码后，手机屏幕会
弹出一个带有商业广告，并问
询扫码者是否需要厕纸的页
面。当扫码者点击确认需要
厕纸后，纸巾机便会吐出一段
70-100厘米的纸巾供如厕者
免费领取。市城市管理和综
合执法局在答复函中透露，自
今年 3月起，一共有 36台这
样的纸巾机，安装在越秀、荔
湾、黄埔等区共18座环卫公
厕。上述公厕向如厕者免费
提供的纸巾，大部分由纸巾机
运营方提供；纸巾机运营方通
过扫码者手机上弹出的商业
广告和纸巾机自带屏幕播放
的商业广告获得收益。经过
大半年试点，城管部门发现此
举不仅降低了厕纸采购成本，
还因如厕者需要手机扫码才能
获得厕纸，而降低免费厕纸被
滥领滥用的概率。为照顾老人
小孩等不使用智能手机的如厕
者的权益，如厕者依然可以从
上述18座公厕的管理员处获
得免费厕纸。市城市管理和综
合执法局计划在全市环卫公厕
中推广应用类似的纸巾机。

“目前并没有商业广告播

放过，如果政策落实，可以在里
面投放商业广告。”在天河立交
公厕，记者看到公厕内的镜子
装有显示屏。管养该公厕的天
河区城管部门告诉记者，该款镜
子在不少商场的厕所安装，商场
管理方通常会在显示屏内播放
商业广告，填补厕所运营成
本。市城管部门的答复函表
示，广州目前已从1649座环卫
公厕中，遴选出767座符合设
置户外广告的市政环卫公厕，
并委托专业公司对上述公厕进
行评估，包括广告点位设置位
置、面积大小和公开出让广告
收益等，撰写评估报告。下一
步城管部门计划依据《广州市
户外广告和招牌设置管理办
法》，开展环卫公厕户外广告编
制和使用权公开出让工作，有望
产生公厕广告收入，建立长效化
的环卫公厕日常维护管养经费
投入机制，进一步提高环卫公厕
的日常保洁质量和水平。

“这个广告位目前已可使
用，但有使用条件，且政府部
门不从广告投放当中获取收
益。”记者在海珠区草芳围公
厕看到，该公厕具有一般环卫
公厕所没有的动漫装修风
格。虽然性质仍为政府部门
所有的环卫公厕，但属地海珠
区城管部门已在 2019年以

“以厕养厕”的模式，把厕所
管养权委托给广州精诚不动
产经营有限公司，由该公司负
责厕所管养的成本投入。这
种“以厕养厕”的模式，也被
写进广州市城管部门答复人
大代表的函件当中。

羊城晚报讯 记者李焕坤报道：“南风之
薰兮，可以解吾民之愠兮。南风之时兮，可
以阜吾民之财兮。”透过岭南古琴悠悠的琴
音，上古歌谣《南风歌》在现代为大家吹起
和畅的南风。21日，一场以“南风和畅”为
主题的古琴双联文化展在海珠区文化馆拉
开帷幕。据介绍，此次展览除了有古琴文
化与艺术作品的展示，还将推出四场雅集
与公开课，市民可免费参观与体验。活动
将延续至11月1日。

展览由《南风薰兮?稼轩古琴文化展》与
《南风时兮?七木琴社琴铭展》两个主题共
同构成，稼轩琴坊以古琴斫制技艺的流程、
古琴的形制、古琴与画作的结合等多个方
面，从技术和艺术两个点进行深入挖掘，多
维度地呈现古琴文化的丰富性与其深厚的
历史底蕴。

记者了解到，在10月24日、25日、31日
和11月1日，分别有岭南琴曲赏析（雅集）、七
木琴铭赏析（雅集）、斫琴品鉴交流（雅集）、岭
南传曲《双鹤听泉》《怀古》《鸥鹭忘机》公开课
等多场活动供市民体验。

主办方之一七木琴社代表、岭南古琴艺术
代表性传承人宁兰清表示，举办本次展览主要
是希望展现岭南古琴承上启下的发展和成果，

“在海珠区非物质文化遗保护中心扶持下，我
们的公益课从最初的针对零基础的岭南古琴
入门，到现在古琴音乐会、琴学公开课、琴家讲
座、古琴雅集，古琴与中医养生体验坊等经典
岭南古琴传习公益项目。数千位岭南地区的
琴人、古琴爱好者，和我们一起传承与发展岭
南古琴文化。”

羊城晚报讯 记者梁栩豪，通讯员徐洁
芹、张天保、罗江良报道：国家生态环境部
日前公布了第四批国家生态文明建设示范
市县名单，黄埔区榜上有名，是广州市首个
国家生态文明建设示范区。

记者从黄埔区了解到，近年来，该区积
极践行“绿水青山就是金山银山”绿色发展
理念，大力推动经济高质量发展和生态环
境高水平保护，建立多重督办机制。全区
生态制度、生态安全、生态空间、生态经
济、生态生活、生态文化等六大领域各项指
标均达到体系标准要求，2018年度、2019
年度环境保护目标责任考核在全市连续获
评优秀。

羊城晚报讯 记者徐振天摄影报道：21日，记者
沿地铁八号线北延段走访观察到，随着地铁站工程
进度的不断推进，计划于今年年底投入运营的地铁
八号线北延段各地铁站周围开始拆除围蔽，陆续还
路于民。

位处闹市的华林寺站，坐落在荔湾区康王中路
和长寿西路的交叉路口。这里是热闹非凡的华林
玉器一条街。记者21日在现场看到，华林寺站因建
设需要占用华林国际馆广场约500平方米的区域，
目前已经部分拆除围蔽，代之以金属护栏。

在位于西槎路的鹅掌坦站，建设好的地表出站
口外围区域已经向公众开放。记者向现场工人了解
到，一周前，该站已经部分拆除了车站主体完工区域
的围蔽围墙，目前亦完成了周边地砖铺设工作。记者
看到，车站主体附近仍滞留有少量的建筑垃圾，有工
人正在进行后期的站内布置工作。相关工程文件显
示，鹅掌坦站共占用市政公共土地面积1272平方
米。当前，未完工区域依然围蔽施工，完工区域已完
成对长约50米、宽约4米的人行道地块退地。

广州地铁相关负责人向记者透露，随着八号线
北延段的土建工程进入收尾阶段，近期原占用周边
公共用地的区域陆续退地，逐渐恢复道路，“不过，
全线的退地工作要达成整体完成的目标，预计得等
到线路开通以后。”

八号线北延段全长16.3公里，设13座车站，目
前，彩虹桥和西村两站施工进度相对滞后。广州地
铁相关负责人介绍，受前期征拆、施工场地狭小、周
边建筑物众多、工法复杂、管线迁改和交通疏解倒
边等因素影响，彩虹桥、西村这两个车站无法在年
底线路开通时同步投入运营。目前彩虹桥、西村的
车站主体结构已经封顶，正在进行外挂设备房的管
线迁改、基坑开挖等工作。两座车站主体全部完成
后，将马上进行车站装修和机电设备安装，力争早
日建成开通运营。

广州首个!
黄埔区获评

国家生态文明建设示范区

岭南古琴雅集
快来海珠文化馆免费体验

免费厕纸洗手液开销大
多方尝试帮公厕降成本

经过“厕所革命”，广州在硬件上获得了一批新建和改扩建对外
开放厕所，而且城管部门管养的环卫公厕普遍提供免费厕纸和洗手
液。但在便民之余，广州也注意到需要用合适的方式节约成本。21
日，记者从一份广州市城市部门答复市人大代表建议的函件中获
悉，各级财政为支持广州环卫公厕便民而花销颇多，一些有创意并
维持便民性的降低成本措施被提及。一些未来可能常态化的环卫
公厕管养方式，已在城中试水推行。

文/图 羊城晚报记者 梁怿韬

八号线北延段地铁站开始
拆围还路于民

彩虹桥西村两站
无法年底同步开通

华林寺站用金属护栏取代临街的围蔽工程墙

早在2015年，广州天河区便率先在
全市落实环卫公厕向如厕者提供免费厕
纸和洗手液服务。2018年，广州开始推
进“厕所革命三年行动计划”，广州全市
1649座环卫公厕普遍向如厕者提供免
费厕纸和洗手液。

贴心服务为如厕者提供了方便，但
方便的背后也需成本。记者从广州市

城市管理和综合执法局答复曾丽晴等
市人大代表《关于引入企业共治共管
以进一步推进“厕所革命”的建议》的
函件中获悉，2019年全市 1649座环卫
公厕实行免费纸巾和洗手液供应,花
费约 2000万元/年。而这 2000万元开
销，还仅仅是广州环卫公厕运营成本
的其中一部分。

厕所革命 1649座公厕提供免费厕纸洗手液

海印桥底公厕设有手机扫码即出厕纸的纸巾机

降低成本 “以商养厕”“以厕养厕”


